



Bern, Februar 2022
Positionspapier

Rollen und Kompetenzen der Hausärztinnen und Kinderärzte in der Schweiz

*Nach CanMEDS: Better standards, better physicians, better care. Royal College of Physicians and Surgeons of Canada
CanMEDS Framework: The Royal College of Physicians and Surgeons of Canada*

Einführung

Die Bundesverfassung der Schweizerischen Eidgenossenschaft hält fest: Bund und Kantone anerkennen und fördern die Hausarztmedizin als einen wesentlichen Bestandteil der medizinischen Grundversorgung. Der Bundesrat erlässt Vorschriften über eine angemessene Abgeltung der Leistungen der Hausarztmedizin (BV Art. 117a). Die Kinderarztmedizin ist gemäss Begleitschreiben des Bundesrats mitgemeint.

Die Schweizer Bevölkerung unterstützte die Einführung dieses Verfassungsartikels mit einer überwältigenden Mehrheit von 88% Ja-Stimmen.



Experten

Hausärztinnen und Kinderärzte bilden durch ihre Expertise in der medizinischen Grundversorgung das Rückgrat und die zentrale Schaltstelle der ambulanten Gesundheitsversorgung. Sie sind zuständig für die medizinische Diagnostik und behandeln, betreuen, begleiten und beraten als primäre Ansprechpartner die Patienten bei allen gesundheitlichen Problemen und in allen Lebenssituationen.

Hausärzte und Kinderärztinnen handeln patientenzentriert, effizient und zweckmässig.

Hausärzte sind durch ihre Expertise in der Lage, über 90% der Fälle selbst zu lösen, beanspruchen aber nur 8% der gesamten Gesundheitskosten.

Kinderärztinnen und Hausärzte gründen ihre Expertise auf wissenschaftlichen Erkenntnissen.

Kinderärzte und Hausärztinnen achten auf eine hohe Qualität ihrer Arbeit und engagieren sich für qualitätssichernde Massnahmen.

Hausärztinnen und Kinderärzte sind Experten in der Akutbetreuung ihrer Patienten, wie auch in der kontinuierlichen und engen Begleitung durch mehrere Lebensabschnitte in allen gesundheitlichen Belangen. Kinderärzte sind Spezialisten für Wachstum und Entwicklung.

Hausärzte und Kinderärztinnen sind Generalisten und Spezialisten für komplexe Fälle. Sie sind Experten für eine ganzheitliche Betrachtungsweise und den Umgang mit Unsicherheit.

Kinderärztinnen und Hausärzte sind Spezialisten für die Prävention.

Kinderärzte und Hausärztinnen unterstützen Patienten in ihrem Selbstmanagement.



Kommunikatoren

Hausärztinnen und Kinderärzte sind sich gewohnt, mit Menschen unterschiedlichster Herkunft und mit verschiedenstem Hintergrund situations- und adressatengerecht zu kommunizieren.

Mit einer professionellen und partnerschaftlichen Kommunikation ermöglichen Hausärzte und Kinderärztinnen Patienten und Angehörigen, Prozesse zu verstehen und selber mitzugestalten.

Als verantwortungsvolle KommunikatorInnen dokumentieren Kinderärztinnen und Hausärzte systematisch.

Dem Datenschutz wird hohe Priorität eingeräumt.



Teamworkers

Kinderärzte und Hausärztinnen arbeiten im Praxisteam respektvoll und lösungsorientiert mit medizinischen Praxisassistentinnen und Praxiskoordinatorinnen zusammen.

Hausärztinnen und Kinderärzte arbeiten im interprofessionellen Team mit anderen Gesundheitsfachleuten zusammen, mit Respekt vor den Kompetenzen der anderen, unter Berücksichtigung des Patientenwillens und ethischer Grundsätze.

Hausärzte und Kinderärztinnen übernehmen Verantwortung für die Koordination der Behandlung, immer mit dem Fokus auf Patientenwohl und Patientenwillen.

Kinderärztinnen und Hausärzte arbeiten vernetzt mit weiteren medizinischen Fachspezialistinnen und Spitälern.



Leaders

Kinderärzte und Hausärztinnen übernehmen die Verantwortung für die Prozesse, die Evaluation, die Qualität und die Innovation in ihrem Arbeitsumfeld.

Hausärztinnen und Kinderärzte führen ihre Mitarbeitenden verantwortungsvoll, wertschätzend, respektvoll und partizipativ, und reflektieren ihr Führungsverhalten.

Hausärzte und Kinderärztinnen sind ihrem Team verpflichtet, verantwortlich für Zufriedenheit und Sicherheit am Arbeitsplatz und fördern entsprechend Austausch und Fortbildung.



Gesundheitsfürsprecher (health advocate)

Kinderärztinnen und Hausärzte setzen sich im Rahmen ihrer vielfachen Möglichkeiten für ihre Patienten ein.

Kinderärzte und Hausärztinnen unterstützen die spezifische hausärztliche Forschung zur stetigen Verbesserung der Patientenbetreuung.

Hausärztinnen und Kinderärzte unterstützen ihre Patienten in medizinischen und sozialen

Fragestellungen im Hinblick auf eine bestmögliche Lebensqualität.

Hausärzte und Kinderärztinnen befähigen ihre Patienten, Verantwortung für ihre Gesundheit zu übernehmen.

Kinderärztinnen und Hausärzte übernehmen Verantwortung für die Gestaltung eines gesunden Umfelds.



Lernende und Lehrende

Kinderärzte und Hausärztinnen sind während ihrer gesamten Laufbahn Lernende und bilden sich kontinuierlich fort.

Hausärztinnen und Kinderärzte unterstützen Kollegen durch Austausch und Aufbau von Wissen und Können.

Hausärzte und Kinderärztinnen fördern Studierende und in Weiterbildung stehende Kollegen durch Kurse und Praxisassistenten.



Professionals

Durch ihre professionelle Haltung ermöglichen Kinderärztinnen und Hausärzte ein Optimum an Patientensicherheit.

Kinderärzte und Hausärztinnen tragen zur Verbesserung der Lebensqualität von Patienten und Bevölkerung bei unter Berücksichtigung von personellen, finanziellen und ökologischen Ressourcen.

Hausärztinnen und Kinderärzte sind frei in der Wahl ihrer Arbeitsumgebung und Gestaltung.

Hausärzte und Kinderärztinnen tragen ihrer eigenen Gesundheit und Ressourcen Sorge, und unterstützen Kollegen in gesundheitsfördernden Massnahmen.

Kinderärztinnen und Hausärzte repräsentieren durch ihre professionelle Haltung ihren Beruf kompetent.

Kinderärzte und Hausärztinnen können sich weiter in einem bestimmten Bereich der Gesundheit spezialisieren und spezielle Funktionen ausüben.

Hausärzte und Kinderärztinnen sind frei in der Wahl ihres Arbeitsmodells.

